



AMLO: en la violencia político-electoral, red de complicidades

● “Desde sexenios pasados hubo pactos entre autoridades y crimen organizado”

● Observadores internacionales visitan desde hoy estados con votos decisivos

EMIR OLIVARES, ARTURO SÁNCHEZ Y FERNANDO CAMACHO/P7Y11

DESTACA LIGAS DE AUTORIDADES CON DELINCUENTES

Violencia electoral, por contubernios del pasado, asegura López Obrador

Criminales primero daban dinero para nombrar a ciertos funcionarios; después, ya ponían a gobernantes, señala

EMIR OLIVARES Y
ARTURO SÁNCHEZ

En su última mañana antes de que se celebre el proceso electoral, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que la violencia político-electoral que hoy se expresa en algunos puntos del país se desató “por el contubernio” entre gobernantes y el crimen organizado que se instauró en pasadas administraciones.

“Todavía lo que estamos padeciendo en el caso de violencia política-electoral tiene que ver con eso, de que se establecieron vínculos entre autoridades y delincuencia.”

Durante su conferencia de ayer en Palacio Nacional, insistió en que el domingo la gente acudirá a votar en libertad y sin temor, a fin de elegir libremente el destino para México.

El mandatario federal inició su conferencia habitual del miércoles

40 minutos tarde, pero explicó que fue porque analizó la situación del país rumbo a las elecciones con los integrantes de su gabinete de seguridad. “Es que llegamos tardísimo, se prolongó la reunión del gabinete de seguridad”.

Delineó que la colusión entre autoridad y delincuencia se daba de la siguiente forma: “Primero era dar dinero al candidato para que, si ganaba, el presidente municipal dejara nombrar al secretario



de Obra Pública; luego era darle dinero para que dejara nombrar al secretario de Seguridad, al jefe de la policía, al comandante, y ya luego era darle dinero... no darle dinero, poner ellos al candidato, al presidente municipal”.

Afirmó que los “hipócritas corruptos” del periodo neoliberal establecieron ese tipo de prácticas que no sólo saquearon al país con el robo y negocios de los delincuentes de cuello blanco, sintiéndose los dueños de México, sino incluso permitieron “que el brazo derecho de

(Felipe) Calderón fuera (Genaro) García Luna”. Y agregó: “¿Cómo vamos a olvidar que se padeció un *narco-Estado* cuando el secretario de Seguridad del gobierno de Calderón era García Luna”.

Sobre la estrategia de seguridad con miras al proceso electoral, el mandatario refirió: “Ahora estamos revisando lo que se tiene que garantizar para estos días, sobre todo el domingo, que la gente pueda ir a votar con tranquilidad, con seguridad, que de manera libre, sin miedos, sin temores, todos participemos; y con

elecciones limpias, libres, se decida sobre el destino de nuestro país. ¿Quiénes queremos que gobiernen México? ¿Con qué proyecto? Esto ya está bastante claro”.

Interrogado sobre a qué hora votará el domingo, el jefe del Ejecutivo respondió que lo hará a primera hora.

“Temprano, lo más temprano que se pueda, voy a procurar estar desde un poco antes de las ocho (de la mañana).”

Despliegue de 45 observadores de 19 nacionalidades a partir de hoy

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Violencia política contra candidatos, actos de intimidación a electores y “desinformación” sobre las votaciones y sus resultados son algunas de las principales preocupaciones de la Misión de Observación Electoral que a partir de hoy acudirá a varias entidades del país para verificar si el domingo “se cumplen los requisitos” de unos comicios democráticos.

En conferencia de prensa, Luis Miguel Santibáñez, coordinador para México y Centroamérica de la organización civil Transparencia Electoral, explicó que un total de 45 expertos internacionales, de 19 nacionalidades, visitarán desde hoy Chiapas, Guanajuato, Jalisco, México, Morelos, Nuevo León, Puebla, Veracruz, Yucatán y la Ciudad de México.

Señaló que dichas entidades fueron elegidas por su “peso específico en cuanto a número de votantes” y los observadores tienen una agen-

da de trabajo tanto con el Instituto Nacional Electoral (INE) como con los organismos locales para garantizar que las visitas se realicen en condiciones de seguridad.

“A la primera situación de riesgo o la posibilidad de una situación de peligro, se repliega la misión para protección de las personas”, indicó Santibáñez; apuntó que los observadores informarán en tiempo real de diversos aspectos de su visita y presentarán un informe preliminar sobre los comicios el lunes 3 de junio.

Por su parte, el senador chileno José Miguel Insulza, ex secretario general de la Organización de los Estados Americanos, admitió que a los observadores les preocupa la “ola de violencia política” que tiene lugar en el país; dijo esperar que los ataques contra candidatos “no empañen los comicios y no causen daño a la democracia mexicana”.

Sin embargo, también indicó que otro motivo de inquietud son los posibles actos de “amedrentamiento” contra los electores y la “desinfor-

mación” que pueda haber respecto a diversos aspectos de las votaciones.

Decalcó que la misión no se pronunciaría sobre aspectos de política interior de México, por lo que se negó a comentar cuáles podrían ser las causales de nulidad de los comicios, al tiempo que consideró que las fuerzas de seguridad del país tienen la capacidad para resguardar el proceso y que éste se desarrolle en paz.

“El tema de violencia es un fenómeno latinoamericano. Es completamente equivocado pensar que un sistema es menos democrático porque en él están ocurriendo hechos de violencia. La democracia en América Latina está desafiada por la delincuencia, pero los ciudadanos no se pueden dar por derrotados”.